

EL CLAMOR

FRENTE ADMINISTRATIVO, GUBERNATIVO, LEGISLATIVO Y ORGANO DEL PENSAMIENTO DEMOCRATICO DE LA PROVINCIA
FUNDADOR: FRANCISCO GONZALEZ GONZALEZ

AÑO 42

Redacción y Administración:
Calle Ruiz Zorrilla, núm. 2.—Teléfono núm. 26.

SABADO 11 DE SEPTIEMBRE DE 1928

Se da la correspondencia en el día de la publicación.

Núm. 8279

LA HOLANDESA ESPAÑOLA
MARCA REGISTRADA

INSUSTITUIBLE PARA LA
RESISTENCIA ARTIFICIAL

PÍDASE EN
TODAS PARTES

**ES LA MEJOR LECHE CONDENSADA
Y ÚNICA HOMOGENEIZADA**

Para detalles. Vicente Sacarrades, Gracia, 5.—Castellón

sindicalista, puesto que alguna ley ha decretado, hasta ahora, punible el sindicalismo, ni mucho menos responde esa deportación a empujes políticos que buscaban asilo, porque si el refugio de respeto a las leyes del extranjero, ninguna acción tiene la justicia contra él, y si no la respeta debe ser enjuiciado y pasado en la forma corriente, como los mismos nacionalistas.

Ai que haya delinquido, que sea castigado; pero por los Tribunales competentes y por disposiciones anteriores al delito.

Esta es la ley y es a ella lo que se obliga para todos, y para el gobierno sobre todos.

Hacer lo contrario no es hacer gracia. Europa ni hacia el porvenir. Es perder los beneficios de aquellos despotismos semiorientales, que en tiempos aún no muy lejanos, aguiaron con vituperio la paciencia nacional.

Con semejantes medidas de excepción se encontraría presto el gobierno en situación insostenible. La fuerza de sindicalistas y socialistas coacta en ideas de batalla frente a él una miríada de proletarios organizados, que lo venían en exigua cuenta clara de esa conducta inexplicable, y serían entonces que contra las acciones revolucionarias trate de buscar apoyo, como otras veces, en la masa neutra del país.

La masa neutra del país recedirá, por instinto, en auxilio del Poder público cuando, en efecto se trate de defender el orden social, que no es un orden de fuerza, sino un orden de justicia; pero se contentará presertarse, si alguna injusticiamente, a la menor agresión en esas deportaciones inhumanas, que en hora todavía no son más que amenazas, pueden, con igual fuerza, convertirse cualquier día en ejecuciones, como en tiempos de Carrier.

JULIO SENADOR GÓMEZ.

Motivos de inquietud

LA REVOLUCIÓN DEL HAMBRE

Ante la unión de los obreros de la España, órgano oficial del gobierno dice que el pacto de la Confederación y Unión general de trabajadores responde a un país mundial concebido por los Soviets para producir, el próximo invierno, y según ha descubierto recientemente «El Heraldo», la revolución por el hambre.

«Que cada uno vea cuál es fuente a eso su deber», dice «La Epoca».

El maestro es advertir lealmente al Gobierno de que para producir la revolución por el hambre no necesitan los acaparadores y logreros en España, la cooperación de los Soviets rusos.

Con decir que ni el aumento de las cosechas consigue abastar el precio de las subsistencias, está dicho todo lo que conviene saber para fijar las causas de la crisis.

La exportación, automática o decidida, en cada día mayor, impide desde ya la concurrencia que regula los precios en los mercados.

Contra una carestía tan criminalmente producida, el único recurso de los que viven de su trabajo en campos, fábricas y talleres, o en oficinas públicas o privadas, es pedir, reclamar, exigir aumentos de salarios y sueldos. La fuerza de las organizaciones de resistencia obligan frecuentemente a transigir con una mayor remuneración del trabajo; pero inmediatamente se eleva también el precio de los productos, distribuyéndose así el público el mayor coste de la producción.

Nuestra opinión

LA UNION OBRERA

La confederación del Trabajo y la Unión general han establecido un pacto, mediante el cual se comprometen a suspender la hostilidad existente entre ambos organismos y realizar una campaña activísima contra el Poder que, abusando de la suspensión de garantías, comete toda clase de desafueros persiguiendo sin reflexionar y encareciendo a granel a los obreros.

Justificando ese pacto circularon profusamente un Manifiesto en el que consignaban los propósitos y aspiraciones de la conjunción de sindicalistas y socialistas, propósitos y aspiraciones muy razonables y dignas de tenerse en cuenta por cuantos aspiren a un régimen de más igualdad y justicia.

Ese pacto y ese Manifiesto han dado motivos a muy variados y absurdos comentarios, hechos según el sentir o la conveniencia de cada cual, señalando unos como beneficioso el plan del obrerismo español y viendo otros en ello un serio y grave peligro para el orden y la paz pública.

Nosotros tenemos, como es lógico, también nuestra opinión y esta opinión es que unos y otros se han precipitado al emitir juicios sobre una cuestión como esta, cuyo desarrollo y resultado nadie puede prever seguro de acertar.

La inteligencia ha sido convenida por delegados de la Unión y Confederación sin previa consulta a las sociedades que las integran. Se ha llevado a efecto el pacto entre elementos distanciados hasta ahora por odios, rencores y diferencia de criterio en cuanto a los procedimientos para imponer un régimen social. Integran dichos organismos, sobre todo el primero, republicanos y socialistas y algunos que transigen con el monarquismo, partidarios todos de no abandonar la lucha electoral, mientras son apolíticos según ellos los elementos netamente sindicalistas.

Con esas diferencias de criterio, sin previa conformidad oficial de las agrupaciones proletarias; con opiniones encontradas en cuanto a los credos políticos; aspirando unos a la conquista de los puestos públicos como medio de quebrantar la oligarquía de los partidos gubernamentales y viendo los otros reacios a toda posesión de actos, no cabe por el momento otra cosa que esperar hasta ver como se entienden ambas partes contratantes y como realizan su mancomunada obra de defensa social.

Entonces podrá formarse juicio acerca de la verdadera significación y alcance de la unión socialista-sindicalista, analizando su obra y deducir de ella las consecuencias que pueda traer.

Mientras no veamos clara y definida las actitudes de esos dos

tintos elementos, no solamente es contraproducente sino peligroso el confiarse o sobresaltarse ante el pacto de esas dos grandes organizaciones obreras.

Suspendiendo pues el formar criterio hasta que aquello ocurra, podemos adelantar por nuestra parte que si las susodichas agrupaciones limitan su acción a combatir a los gobiernos del régimen y protestar contra toda injusticia y tiranía, tendrán a su lado la opinión sana del país y la ayuda de los hombres concientes y progresivos.

CAMINO DE AFRICA

El Gobierno está completamente equivocado al suponer que, con argucias y pretextos, va a asegurarse, por lo menos, la complicitad del silencio en el espíritu liberal del país, justamente alarmado por la deportación simultánea de dos detenidos, que, según dice la Prensa, van ya camino de Fernando Poo.

Sobre los crímenes que esos hombres hayan podido cometer, no he lo más adecuado a la conciencia. Ningún proceso nos dice que se haya seguido contra ellos. No han sido venidos en juicio. Aunque lo hubieran sido tampoco podría enjuiciarse a Fernando Poo. De manera que aquí, para imponer a cualquier individuo una pena así tan grave como la de muerte, basta un fichaje policíaco y una determinación arbitraria de la autoridad gubernativa.

Lo sabemos ya; pero bueno es que conste nuevamente, porque nunca está de más aquilatar la verdadera cantidad de respeto que, tras siglos enteros de lucha, hemos logrado conquistar para nuestras libertades ciudadanas.

El que es autor de un delito contra el derecho natural—homicidio, incendio, robo, etc.—está por el mismo hecho, obligado a reconocer la autoridad y a someterse al fallo de cualquier Tribunal de conciencia honesta, que, para juzgarle se haya reunido, aunque sea fortuitamente.

Aque a quien se le imputa hechos o tentativas contra el derecho político no está obligado a responder de sus actos más que ante los Tribunales legítimos

mente constituidos, porque precisamente ese carácter de legitimidad del Tribunal sentenciador es el hecho esencial que debe ser probado, ante todo, como primer antecedente para la legitimidad de la sentencia.

El Gobierno queda empujado por la opinión pública para que explique qué ha condenado a esos hombres y por qué motivo; y para que demuestre la legitimidad de, fallo y la del Tribunal que lo dictó.

De lo contrario, todos los ciudadanos impacientes y verdaderamente amantes de la justicia, deberíamos considerar amenazados para nuestra propia seguridad los menoscabos de un Poder que, lejos de ofrecerse como ejemplo vivo de obediencia a la ley y al orden, impide premeditadamente los principios más trascendentes de disciplina social y demorosa en el entente colectivo, prescindiendo de las normas universales de derecho para implantar procedimientos de franca violencia.

Hasta en las épocas de más atroz barbarie fué sagrado el derecho de asilo. Hasta para el que robó y asesina en despopuladas tierras los Congos a guisa garantía de que si el asilo se será impuesto por razones de justicia y nunca por razones de venganza.

En cambio, para enviar ahora decenas de dichos a un horrible destierro no se ha vacilado en prescindir de toda regla escrita y en dejar a un lado toda consideración humanitaria.

Una nación sólo merece el nombre de civilizada cuando disfruta de libertad política, y es ya vieja la frase de que la libertad consiste en no tener que obedecer sino a la ley.

Por eso, estos hombres civilizados, tampoco se podrán deportar a ningún destierro.

Se admiten hasta una hora antes de publicarse la edición.
Requiere, remitidos, recortes y anuncios a precios económicos.

Gran establecimiento

DE TIPOGRAFIA=LITOGRAFIA=RELIEVES

Papelaria y objetos de escritorio-hibros rayados-impresos militares

Mediación para casas de Banca y Comercio. Gran surtido en estuches de papel y sobres fantasía. Especialidad en Plumas Stilográficas de las más acreditadas marcas del mundo

PUIG, GIMENO Y CALABUIG

Valencia.--San Vicente, 87--Teléfono 1.474

El Congreso de la Democracia Republicana

CIRCULAR

FEDERACION REPUBLICANA

DIRECTORIO

Madrid, 6 septiembre 1920.

Sr. Dr. de EL CLAMOR.

Muy señor nuestro: La Secretaría del Congreso de la Democracia Republicana en organización tiene el honor de dirigirse a usted pidiendo su concurso para el acto que se proyecta celebrar en la segunda quincena de octubre.

No inspira nuestro propósito el simple deseo de realizar un acto político, sino el afán generoso de trabajar eficazmente por todo este patrimonio moral y material, que constituye la patria y que parece en disolución.

La ausencia de toda disciplina social, que hace posible la impunidad y persecución del crimen como instrumento de reformas; el evildo y menoscabo de los principios redentores que inspiraron la evolución y la revolución política de nuestro tiempo; el desdén a las formas democráticas de que alardean los que pretenden ser caudillos de la transformación económica y social, sin haber hecho el menor sacrificio por la política, indispensablemente previa, si no se quiere someter a la sociedad a un inútil, innecesario, cruel período de esterilización; todo eso junto, y más que a usted se le ocurre seguramente nos estimula a convocar a los espíritus liberales y democráticos de nuestro país que no tengan compromiso de honor o de ideal común con la monarquía para que se junten en el proyectado Congreso, públicamente, delante de la opinión, a cambiar impresiones, a estudiar los problemas fundamentales de nuestra sociedad, a iniciar o sugerir soluciones, a demostrar que se puede y se debe condenar el asesinato como instrumento de lucha, sin hacer del crimen individual responsable a la clase obrera; y que se pueda y se debe defender la justa aspiración del proletariado, a su redención económica y a la conquista del Poder político; sin aplaudir, ni simpatizar, ni abstenerse de condenar el crimen.

Resortamos estímulos convencidos de que los principios fundamentales de la libertad y de la democracia no han regido la vida de nuestro país, porque han sido hipócrita y sistemáticamente adulteradas por el régimen de las oligarquías imperantes, y por eso su eficacia no ha trascendido al pueblo, iniciando y encerrando la reforma social.

Queremos que una agrupación de hombres inteligentes, patriotas y apasionados del bien público trace caminos de solución o nos dé orientaciones para actuar de manera que aquellos principios encarnen en la realidad y la libertad sea un hecho y la democracia gobierne y las luchas sociales se desenvuelvan con sentido de humanidad civilizada, no como tribus de salvajes o de escavas recién manumitidas por el esfuerzo ajeno.

Lo que usted aporte a esta obra no le dejará obligado ni siquiera a la consecución; mucho menos a debernos disciplina de partido, ni a compromisos para futuras determinaciones, i e pedimos a usted que nos ayude, que termine su jornada de trabajo cuando lo estime conveniente y que se lleve la seguridad de nuestra gratitud.

Para que esta colaboración resulte como sacrificio lo más leve posible, le facilitaremos billete de ferrocarril a precio reducido, si lo necesita, indicación de alojamiento en condiciones de precio moderado.

Esta Secretaría tendrá mucho gusto en responder a sus consultas. En plazo breve podremos en circulación un programa más detallado de la organización del Congreso y de la labor que nos proponemos realizar.

Entretanto, y deseosos de conocer su respuesta, cualquiera que ella sea, nos ofrecemos de usted con toda consideración.

Por la Comisión Organizadora,
RAFAEL SALILLAS

En el Ayuntamiento

La sesión del viernes

Bajo la presidencia del alcalde señor Moraleda celebró ayer sesión de segunda convocatoria nuestro ayuntamiento.

Fueron aprobados varios expedientes de obras y otros de Hacienda sobre altas y bajas en algunos arbitrios.

Pasa a la comisión de Hacienda una instancia del gerente de la empresa del

Cine de la Paz solicitando concertarse para el pago de arbitrios sobre espectáculo.

Se aprueba un dictamen de la comisión de personal nombrando apearador de obras, sin sueldo, a don José Martínez Vidal.

Otro cesando en el cargo de ermitaño de San Isidro Alejandro López y nombrando para sustituirlo a Miguel Balfagón Ghalor.

El señor Moraleda (don Salvador) pide

que el ayuntamiento solicite del gobernador civil la exención de subasta para adquirir 200 contadores con destino al servicio municipal de electricidad, acordándose así.

El señor Melma manifiesta que de la lectura de los periódicos se deduce que el gobierno va a implantar por decreto el aumento de las tarifas ferroviarias y como este ha de irrogar grandes perjuicios a la industria y comercio de la región a la vez que determinará la subida de precios en los artículos de primera necesidad, cree necesario que el ayuntamiento mande un telegrama al gobierno protestando del pretendido aumento de tarifas.

Así se acuerda, procediendo inmediatamente el alcalde a enviar el telegrama.

No habiendo otros asuntos se levantó la sesión.

Desde Burriana

Cambiamos de conducta, compañeros

No debe atribuirse mi silencio pasajero al miedo que pudieran infundirme las contundentes amonestaciones de algún que otro mandatario del Gran Consejo de nuestro Centro Obrero.

Mi silencio, desviando los escritos del curso por mi traslado, ha sido solo transitorio y no hay para qué callar mientras no se restituya la conducta observada por algunos elementos directores que sin promediar el daño que continuamente iban a inferir a las Secciones Obreras se entregaron locamente en manos de quien debiera haber desaparecido políticamente por ser toda su vida fanatismo para los intereses de este pueblo.

No he de parar mientes y he de protestar con toda la fuerza de mis pulmones mientras no restituyan su conducta los que con sus errores aheran vida a un loco patrafracto, escarabajo de la Sociedad, destruidor de los obreros, germen del mal, fecundado por los patronos más tiranos y reaccionarios de nuestra Ciudad, de ese Centro para Combustivos y que con la protección de propietarios a lo Carlos II y la presión de algunos curas en las conferencias lograron dar fe de vida.

Es vergonzoso por demás la existencia entre nosotros de un Centro amarillo iniciador de pendencias entre obreros, de tan graves consecuencias algunas veces como la que produjo la muerte criminal de un querido compañero.

No me harán detener la pluma mientras sigan la misma ruta los que, obrando a impulsos de un caudillo, no quisieron reconocer la libertad de trabajo en plena producción naranja, dejando que el dinero escapara a manos llenas del verdadero obrero y fuese a parar a las arcas de los amarillos a la par que engrosaban sus fias. ¡Y lo que es más triste! Éramos entonces los republicanos partidarios de reconocer la libertad de trabajo con el fin de que el proletariado burriense no quedara sin jornales y lo que es más no cundiera la desmoralización.

Finimos calumniados y tachados de amarillos. ¡Y ahora, amigos Sanmartín, Montoya Bombel y tantos otros! Ahora cuando las pesetas del derrodo trato descausan en los bolsillos rinceones de nuestros mayores enemigos ahora es cuando reconocen la libertad del trabajo!

¡Como rían ambos caudillos!

Mi uso con vuestros votos logra una mayoría apócrifa que ha sido la mayor burla que pudiera hacerse al Centro Obrero, y el otro tal vez de completo acuerdo con el que se dice enemigo, un-

traga la vara de la primera autoridad del pueblo en manos de quien enemigo implacable del Centro Obrero sería capaz de perder toda su fortuna con tal de ver desecha nuestra unión.

¡Buena la hemos hecho amigos! Precisa ratificar con toda la rapidez posible vuestras lamentables equivocaciones e vamos a desmoronarnos rápidamente.

Todavía es tiempo de que el obrero pueda hacer prevalecer sus derechos. De lo contrario un pueblo que quiere titularse liberal como el nuestro, va a continuar siendo gobernado por carlistas de pura cepa y consta que no somos los republicanos precisamente los responsables de tal iniquidad.

Es principalmente la equivocada política que en el Centro Obrero se ha aconsejado.

No de otro punto nace el triunfo de nuestros despidados enemigos.

Precisa que el sol brille; que no haya más componentes; enseñemos a los destrutores de la política lo que vale y pade la honradez de las conciencias llegando si preciso fuere a escupirles en la frente para que nunca se atrevan ya a engañarnos como hasta hoy.

¡Abajo el caudillismo! ¡Viva la libertad! ¡Mueran los políticos farsantes!

Un Obrero.

Burriana 10 septiembre 1920.

Crónica social y política

Los liberales

Se afirma con insistencia que es un hecho la unión de las diferentes ramas liberales y los reformistas, así como su preparación para recibir el poder si don Alfonso se digna llamarlos a la caída de Dato.

A este efecto se cita ya como probable el siguiente ministerio:

- Presidencia, García Prieto.
- Estado, Romanones.
- Justicia, Melquíades Álvarez.
- Hacienda, Alba.
- Gobernación, Villanueva.
- Guerra, Pedragal.
- Marina, Chapaprieta.
- Fomento, Gasset.
- Instrucción, Salvatella.
- Trabajo, Alquíla Zamora.

Como se ve se van cumpliendo las profecías del señor Lerroux, quien recientemente decía que la monarquía haría un último esfuerzo llamando a los liberales, los cuales procurarían formar un ministerio cumbre que intentase resolver los graves problemas que perturban al país.

Se incluye en ese ministerio a Melquíades Álvarez. No sabemos si admitirá pero al fin y al cabo sería para ocupar más tarde el poder con el peligro también del fracaso, pues como hemos dicho con este régimen no hay salvación para España.

Lerroux y los impotentes

Ha sido desmentida la versión que aseguraba haber sido amenazado de muerte el señor Lerroux por cuyo motivo vigilaban 18 policías.

El ilustre presidente de la Federación Republicana ni ha sido amenazado ni lleva policías que le custodien.

Esta invención es obra de los impotentes y evidencias que no se avienen a que haya quien tenga más talento y más valor que ellos.

Del mismo origen es otra noticia fundada a la paridad, circulando

ción, y encerrando de esta suerte la vida en un círculo vicioso que la atenaza.

A mayor carestía; mayor salario. A mayor salario mayor carestía...

Un par de años más, resuélvase por este procedimiento la cuestión social, y, diga lo que quiera el «Daily Herald», la revolución es inevitable, aunque los Soviets rusos sean perfectamente neutrales en España.

¡Qué más Soviets, ni que más bolcheviquismo, que esa alianza del Poder público con los verdaderos culpables de la carestía!

Avanzando de la suspensión de las garantías constitucionales, se encarece a los obreros sin la intervención de las autoridades judiciales; se pone toda la fuerza pública contra las masas, y se «chica» a muchos ciudadanos que ninguna intervención tuvieron en los atestados pesados.

Al acaparador, en cambio, nadie le va a la mano; sustraer a la concurrencia las mercancías de primera necesidad para coimir la medida de su codicia con negocios de exportación. Y a los privilegiados se les deja libre el campo para que organicen comités y Ligas, en nombre de una defensa que llaman social, pero que es de lo más lascivo y de lo más insoportable que puede haber, a juzgar por los efectos que ha producido en todas partes.

Bien está, en nombre del orden establecido, que el Gobierno le preocupen las andanzas de los «agitadores» obreros; mientras se limite a vigilarlos para mantenerlos dentro de la ley, está en su derecho. Pero ¿es que no merecen igual trato esos otros «agitadores» que propagan la rebeldía del interés privado fomentando la exportación y dejando sin abastecer nuestras mercados?

Convenimos con «La Epoca» en que aparece muy tenebroso el próximo invierno; pero converga con nosotros el órgano oficial del Gobierno en que no hacen falta los Soviets rusos para producir la revolución; mientras subsista la codicia de los poderosos, con ella basta.



Cirujía Óptica-Ortopedia

El antiguo y acreditado establecimiento de artículos de Cirujía, Óptica y Ortopedia fundada en Brusel el año 1896 por don José Pajol, conocido hasta hoy con el nombre de «La Cruz Roja» se trasladó.

Desde el día 1.º de septiembre próximo, formará parte del Bazar La Alianza, procurando sus nuevos propietarios, corresponder como se merece su distinguida clientela, teniendo al frente personal competente.

Se confeccionan toda clase de aparatos de Ortopedia.

Especialidad en braqueros «articulados», fabricación especial de la casa.

Braguitos de algodón para la pronta curación de los infantes.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación o abultamiento del vientro.

Tirantes homoplásticos para corregir la curvatura de las espaldas.

Como de costumbre visitará en Castellón el día 29 de cada mes.

En Tortosa visitará el 30.

Los demás días en el Bazar

LA ALIANZA

MONTEPULCRO, 1 y 3. -- BRUS

Crónica DE LA SEMANA

que Lerroox ocupará muy pronto una cisterna desgraviando antes a las instituciones monárquicas...

Esta nueva infamia ha sido también denunciada.

Como se ve el papellito que hacen los que se tantas perquerías lanzan contra Lerroox es verdaderamente ridículo.

Comisaría suprimida

Ha sido suprimida la Comisaría de Abastecimientos.

Lo celebramos porque con su desaparición es muy probable que no falten artículos de primera necesidad en el país.

El ministerio primero y la Comisaría después realizaban una obra tan perturbadora que constituían un peligro para el abastecimiento nacional.

Huelga mundial?

De Londres se mandó el siguiente telegrama:

Según el «Daily Mail», los centros gubernamentales londinenses han sido informados de que se proyecta en dicha capital una importante manifestación de carácter bolcheviki para el 25 del actual, día en que debe empezar la huelga general de mineros ingleses...

En todos los países occidentales, excepto Francia y parte de Alemania, habrá ese día una huelga general para pedir el reconocimiento del gobierno ruso de los Soviets.

Según informes que han llegado a conocimiento del gobierno inglés, para dicho día se proyecta una serie de atentados armados en Irlanda, con el fin de impedir que llegara a utilizarse las fuerzas inglesas que hay en Irlanda.

No se elevan las tarifas?

Ante el temor que el señor Dato, temeroso que se produzca un formidable movimiento de protesta ha decidido no aumentar por ahora las tarifas ferroviarias.

El jefe del gobierno que echó al señor Ortúño por que se oponía al citado aumento, lo ha pensado mejor y tiene miedo que su «valor heroico» le derribe antes de hora del poder.

Veamos si se confirma la noticia.

Marcelino Domingo

El diputado a Cortes por Tortosa don Marcelino Domingo ha hecho público en próximo instante en el partido socialista, añadiendo que procurará le sigan sus amigos.

A nosotros no nos extraña la determinación del señor Domingo. Amigos bastante antiguos del diputado por Tortosa, presenciamos que más o menos pronto daría un paso parecido, pero creíamos que esperaríamos a que se realizara la transformación del actual régimen y a la cimentación de una República en España, sin la cual el socialismo no podrá nunca realizar la misión que sus afiliados demandan.

No le ha hecho así, allá el señor Domingo. Nosotros continuamos siendo republicanos, creyendo que con la República podrá encontrar la masa obrera campo abonado para mejor conquistar sus derechos y más ancho camino para llegar al fin el socialismo y sindicalismo.

Será cuestión de apreciaciones, pero así pensamos.

Gran llegada de autos

Mora, 8,30.
Beas, 16,40.

CANIONES Y REMOLQUES

Beas Gagonau, 4,5 toneladas.
Báwing, 4,5 ídem.
Adler, 3 ídem.
H. A. W., 4,5 ídem.
Daimler, 3,5 ídem.
Bicicletas marcas «Franchin-Popular».

Dirigirse a José Gali y Nonferret,
Sabadell, 19.—ALMAJORA

Para el lunes a las seis de la tarde ha sido convocada la comisión de Abastos del ayuntamiento con el objeto de ver si hay medio de impedir el alza que van sufriendo los precios de algunos productos que se venden en el mercado.

Desde que se decretó la libre circulación por el país de toda clase de artículos, los vendedores, cuya ambición no tiene límites, subieron los precios de huevos, patatas y otros artículos sin importarles las quejas del público e indicaciones de las autoridades.

Creemos pues muy conveniente que la referida comisión se ocupe del asunto y si la ley le da poderes para ello proceda sin contemplaciones contra tal abuso.

El alcalde don José Morollé, terminada la sesión de ayer y cumplimentando un acuerdo del ayuntamiento, expidió el siguiente telegrama:

Presidente Consejo ministros.—Madrid: Ayuntamiento esta ciudad, alarmado anuncio elevación tarifas ferroviarias y haciéndose con unánime sentir opinión pública ha acordado sesión esta mañana rogando V. E. que Gobierno atenga tomar esa medida porque irrogaría grandes perjuicios esta comarca.—El Alcalde.

La comisión de enseñanza del Centro Obrero ha acordado que las clases en su escuela nocturna se reanuden el día primero de octubre.

En vista de la gran acumulación de alumnos que hay en todos los cursos se señala la edad de doce años para su admisión.

La Junta provincial de Subsistencias acordó en su última sesión solicitar nuevamente del gobierno arroz y aceite de tasa.

La señora de nuestro querido amigo y correligionario el conde comarcal don Vicente Tirado Gimeno, ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña. La enhorabuena.

El jueves se desarrolló un violento incendio en los astilleros que nuestros buenos amigos señores Sorolla tienen montados en Vinaros.

El siniestro, que se cree casual, produjo 50.000 pesetas de pérdidas ya que destruyó casi por completo la nave de máquinas, causando además perjuicios a otras dependencias.

Menos mal que pudieran salvarse muchos bueyos nuevos, dos grandes barcas y una importante partida de madera. Sentimos el percance sufrido por los dueños del astillero si bien hubo la suerte que no ocurrieran desgracias personales.

Efectuase ayer la cena después de veinte días de haber tenido lugar la anterior.

Las cenas se vieron concurridísimas durante el reparto de tabaco desde las cuatro de la tarde hasta cerca de las ocho de la noche.

Hubo algún incidente pero sin graves consecuencias.

Para responder de algunos procesos que se le signa por delitos llamados de imprenta se encuentra en Valencia el sabio profesor e insigne escritor don Miguel de Unamuno.

Nuestro joven y querido amigo don Francisco Baidal ha tenido la delicadeza de enviarnos, con fraternal dedicación, un interesante folio titulado «Perorata Floralosa» en el que aparece impreso el elocuente discurso que pronunció en los juegos florales celebrados en Lubona el 21 de agosto último.

Este trabajo del amigo Baidal es sin duda el mejor y más ingenioso de cuantos ha escrito.

Lo hemos leído y en verdad que pasamos un buen rato al saborear sus originalidades llenas de sátira y gracia.

Agradecemos su atención a la par que le felicitamos, estando seguros que cuantos lean su discurso opinarán con nosotros que es lo mejor de cuanto ha producido este joven e ingenioso escritor.

El alcalde nuestro buen amigo don José Morollé, vistiendo los abusos que en los pasados cometen algunos individuos sin educación, seifcité del jefe de la guardia civil destinara una pareja para su custodia.

Nos parece bien el proceder del señor Morollé, pues es indigno que cuatro o cinco salvajes echen a perder un paseo que es la comedia y el orgullo de Castellón.

A los amigos de los pueblos que nos consultan sobre lo que deben hacer ante el anuncio de la celebración del Congreso de la Democracia republicana, debemos manifestarles que en breve se reunirán los organismos directores del partido para tratar del asunto y acordar las instrucciones que deban transmitirse a los comités de la provincia.

Desde luego hay el propósito de prestar a dicha asamblea todo el concurso que su importancia reclama, ya que de sus deliberaciones depende el porvenir del partido republicano y acaso el de España.

Sirvan estas líneas de contestación y esperen para a conocer el criterio y propósito de la Dirección del partido republicano provincial.

Farmacia de tu no. Mañana domingo, 12 de los corrientes, estará abierta por la tarde al servicio público la farmacia de don José Felip, calle de Pi Margall.

Para hoy estaba señalada la vista de apelación del incidente de competencia promovido por el inquilino de la Posada de la Estrella en el juicio de desahucio que siguen contra el mismo los dueños del edificio al objeto de construir un salón de espectáculos.

Ignoramos el resultado de la vista, pero de todos modos creemos de necesidad termine este asunto cuanto antes para que comenzadas las obras puedan hallar ocupación en ellas algunos de los albañiles y peones que actualmente carecen de trabajo y podamos contar con un nuevo edificio digno de la importancia de Castellón.

MORTUORIA

Don Guillermo Carbonell

El jueves y tras varios días de luchar contra la muerte, falleció el que era laborioso y digno ingeniero jefe provincial de Obras públicas don Guillermo Carbonell Maré.

El finado era persona que contaba con el aprecio y estimación general por su carácter y por el interés que mostraba hacia cuanto significaba progreso para la provincia.

Con su muerte pierde el personal de Obras públicas más que al jefe a un verdadero compañero que les quería como hermanos.

Nosotros nos asociamos al dolor que les embarga, dando nuestro sentido pésame a su desconsolada esposa, hermanos y demás familia.

Doña Francisca Gimeno

Victima de larga y penosa dolencia falleció en esta ciudad la respetable señora doña Francisca Gimeno, madre amantísima de nuestros queridos amigos y correligionarios don Vicente y don Joaquín Nos y hermana de nuestro no menos estimado amigo don Francisco Gimeno.

Su muerte aunque esperada, ha producido entre los suyos gran dolor, al que nos asociamos sinceramente.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

CRONICA OBRERA

Junta local

El jueves próximo celebrará su sesión ordinaria la junta local del Centro Obrero en la que se tratarán asuntos de trámite.

BIBLIOGRAFIA

«Mundo Gráfico»

El de esta semana bate el record de amabilidad: sus grabados, fotografías y dibujos (son) más de fidelísimos en ejecución, un historial inapreciable de cuanto de sensacional ha ocurrido en España y extranjero. Vale la pena ser adquiridos por todos, sin temer a ser defraudados.

Muy bien curada...

Cuando se encuentran siendo víctimas del sufrimiento, cuando el mal las persigue sin tregua, sin descanso, cuando después de haber estado sufriendo durante el día no pueden descansar por la noche y tienen que volver a sufrir, no hay nada tan desconsolador como no oír ni una palabra de esperanza, sino al contrario aquella desesperadora frase: «No puede hacerte nada.» A las enfermas cada día les decimos: «¿Está enferma sin esperanza y no ha restado todavía Píldoras Pink, no se desesperen. Y no vamos a decirles: Esdehancas, no, sino escuchan a los que con ellas se han curado.»

Hay se trata de la cura de la señora González, que vive en Madrid, Melino de Viento, número 23, 4.ª derecha. Del marido de dicha señora hemos recibido la siguiente carta:

«Tengo empeño en decirle, nos acordamos Ignacio Gorzáez, que es a sus hijas Píldoras Pink que debe la curación de mi querida esposa que estaba sufriendo de neurálgias tan violentas y tan frecuentes que no le quedaba ni un día de calma a tranquilidad. Se tomó unas cajas de Píldoras Pink y sus sufrimientos han desaparecido por completo. El y el estado se ha mejorado muchísimo y ahora la alegría reina en mi familia.»

Por varias causas, todas las señoras están sujetas al empobrecimiento de la sangre y las neurálgias son consecuencias del mismo. Ahora bien, las Píldoras Pink dan sangre con cada píldora y se emplean universalmente con ellas. Su soberanía contra la anemia, debilidad general, dolores de estómago, ísquicas neurálgias, dolores, agitación nerviosa, nerviosas.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

Las reclamaciones sobre inclusión o exclusión de los electores o sobre su clasificación se admitirán durante los cinco días siguientes a la publicación en la Gaceta de 27 de junio próximo pasado.

Castellón 9 septiembre 1920.

El presidente P. O., El vicepresidente 1.º, Francisco Tomás Traver.—El secretario Constantino Peña.

Cámara Oficial de la propiedad Urbana de Castellón

Habiendo sido terminados los trabajos preliminares para la reconstrucción, organización de la cámara y formación del Censo electoral, quedan expuestas al público en el domicilio social, calle de Arenal, número 6, piso 1.º, las listas electorales por grupos y categorías, por plazo de quince días, conforma dispone la disposición trasunta 3.ª letra (a, b y c.) de las transitorias del R. D. y su Reglamento, de 2 de mayo, publicado en la Gaceta de 27 de junio próximo pasado.

Para esta noche se anuncia el estreno de la primera jornada, dividida en 4 partes, de la preciosa película «La escudadora gris», cuyo título es «La invención del profesor Thomas».

También se estrenará la comedia de gran risa «Los engañados de Bayona».

Mañana domingo saldrá tarde y noche.

El lunes estreno de la hermosa película «El día y la noche» y de la comedia «White Vent».

El martes, día de más «Comedias capricho» una de las últimas de fama mundial.

Incontablemente que las sesiones se contarán por llenas.

Espectáculos

CINE DE LA PAZ

Para esta noche se anuncia el estreno de la primera jornada, dividida en 4 partes, de la preciosa película «La escudadora gris», cuyo título es «La invención del profesor Thomas».

También se estrenará la comedia de gran risa «Los engañados de Bayona».

Mañana domingo saldrá tarde y noche.

El lunes estreno de la hermosa película «El día y la noche» y de la comedia «White Vent».

El martes, día de más «Comedias capricho» una de las últimas de fama mundial.

Incontablemente que las sesiones se contarán por llenas.

Nos comunica nuestro querido amigo don Salvador Soriano Maré, que la importante casa de los señores Juan Fusté, Sociedad de Comandita de Barcelona, en negocios de primeras materias para abonos, abrirá uno de estos días un almacén en esta plaza, para lo cual tiene ya facturados dos mil sacos de sulfato de amoníaco, remitiendo en la próxima semana una cantidad igual de superfosfatos y de todas las demás materias propias del negocio.

Para estar al frente de ese negocio en la capital y su provincia ha sido nombrado aquí expresado amigo y conocido comerciante señor Soriano, quien dada su competencia, honradez y actividad lo desarrollará indudablemente en las condiciones del mayor éxito. Sirva esto de aviso a los agricultores.

Reuma, Gatares
Calculos, Neurastenia
Cura de reposo

BALNEARIO Termas Pallarés

ALHAMA DE ARAGON
Gran Casino-Teatro. Buan-
des parques y lago navega-
ble. Habitaciones desde una
peseta. Comidas desde seis
pesetas

AMARATOS
Y
RELOJERIA
MARCA:



Agencia: González Chermá, 79
RELOJERIA Y OPTICA

— DE —
EDUARDO PARES
CASTELLON

Esta agencia recibe continuamente las últimas novedades
Antes de comprar un aparato, probad por curiosidad
los de la «Compañía del Gramófono»

Almacén de Tejidos
DE

MIGUEL PEÑA

González Chermá, 88 y Mercadillo, 4.-Castellón

Ventas al por mayor y menor. Complete surtido en todos los artículos del ramo

HIERROS, ACEROS Y CARBONES MINERALES
GRANDES EXISTENCIAS DE

VIGAS DE ABERO SIEMENS, PARA CONSTRUCCIONES
Viuda e Hijos de José Bonet

Teléfono 184

Despacho: Ronda del Mijares, número 89

EL ARTE

Gran tienda de cuadros a óleo y acuarelas, Estampas, Cro-
quis, Olografías, Tarjetas postales, Molduras de todas cla-
ses, en cera o, Blanco, Caoba, lisas y en toda combinación
de adornos, vidrios etc. etc.

ESPERANZA EN MARCOS PARA REPEN-
DIR NO DEJES DE VISITAR ESTA CASA!

¡GRAN ECONOMIA!

79-GONZALEZ CHERMA-79 Castellón
AL LADO DE LA DROGUERIA DE LAS CUATRO ESQUINAS



ATENCIÓN HERNIADOS

Ha demostrado que por bueno
que sea el bragazo si éste no va
acompañado de una buena aplica-
ción está el paciente expuesto a
las graves complicaciones, que mu-
chas veces pueden producir la es-
trangulación de la hernia.

Todo herniado que desee tener al-
ivio instantáneo y en muchos casos
curación de tan dolencia sin necesi-
dad de exponerse a los peligros de
una operación quirúrgica, puede con-
sultar a dicho especialista, en la cual
pueda asegurarse de que quedará con-
venido de la buena calidad de su
aparato, como también de la econo-
mía aplicación y economía en el
precio de los mismos.

Bragazos de todas clases desde el
regulador hasta el más sencillo.

Herniados no compréis ningún brag-
azo sin antes consultar al espe-
cialista José Guas.

Es de gran interés para los hernia-
dos y del público en general, se fija
que el 26 de cada mes visitará en Vi-
naros, el 27 en Castellón y el 28 en
Tortosa, el ortopedista José Guas, es-
pecialista en el tratamiento de las
hernias (trastete), quien durante más
de 14 años visitó los viajes a Cas-
tellón y Tortosa.

En Vinaros el 26 de cada mes, de
ocho a una.—Fonda Viuda de Apa-
ri.

En Castellón el 27 de cada mes de
ocho a una y de tres a seis.—Hotel
de La Paz.

En Tortosa el 28 de cada mes de
ocho a una.—Fonda Barcelonesa.

Los demás días en su estableci-
miento ortopedico «La Cruz Blanca»
AVDA DE VINALVARA, 16 BARCELONA

AGUA DE BENJAL. Medi-
cinal se vende en farmacia de José
Castellón, plaza del Rey San Jaime
1. Castellón

Anis Infernal M. Serra

— LIRIDA —

Los bárbaros no conocieron el Anis Infernal. ¡Qué bárbaros!
Representante en Castellón y su provincia

R. NUOBY RONQUILLO - SALLS MAYOR, 80, 2.

Elixir Gomenol

El ELIXIR GOMENOL es curar la Zor en el estómago;
El ELIXIR GOMENOL es aliviar el Azor;
El ELIXIR GOMENOL es prescribir de la Eructación,
y debido a su poder desinfectante se fortificará la
digestión.

En todas las farmacias del mundo podéis pedir el Elixir Gomenol G.M.
ment y os será servido a 8 00 el frasco

Academia Comercial de Estudios prácticos

DIRECTOR.—DON FRANCISCO NAVARRO POMER

Oficial de Contabilidad de la Compañía Arrendataria de Tabacos y Profesor
del Círculo Mercantil e Industrial

Calle del Alcalde Tárrega, número 61. —CASTELLÓN

En esta Academia se cursan con toda extensión los estudios relativos a
Cálculos mercantiles; Contabilidad por partida doble aplicada al comercio
industria y banca; Legislación mercantil y mecanografía, con las neces. alts
prácticas de correspondencia mercantil, operaciones de cambio y de crédito
mediante letras, cheques, talones, pagarés, endosos, cartas, órdenes de ordi-
to, facturas, transacciones, etc. etc.

Preparación completa para el ingreso en los cuerpos de Administración del
Banco de España y Compañía Arrendataria de Tabacos.

Única Academia donde se realiza un completo y acabado estudio de la ca-
rreira mercantil.

NOTA.—Des el fin de que los padres puedan conocer la aplicación de sus
hijos, esta Academia les facilitará el día 1.º de cada mes, un resumen de las
calificaciones obtenidas por los mismos, durante el mes anterior.

SEGUROS

MARITIMOS | Uranos, S. A. (Compañía Española)

Accidentes del trabajo.
Individuales de acci-
dentes.
Atentado personal.
Responsabilidad civil.
Autos, coches, caballe-
rias, viajes, robo, etc.

«La Preservatrice» (Compañía francesa)

Vida.
Incendios.

«La Nationale» (Compañía francesa)

Delegado general para toda la provincia: José Manuel Masuy
Mayor, 17-1.º—Castellón

THE TAXO

es el mejor purgante vegetal

Caja, 125 pesetas

En las buenas Farmacias y Droguerías de la provincia

ELIXIR ESTOMACAL

de Salz de Carlos (STOMALIK)

Recomendado por los médicos de las clínicas de todo el mundo por sus
eficaces y ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO E INTESTINOS

Este elixir estomacal, lo dispensa las boticas, farmacias, droguerías,
etc. en todas las provincias. Cada botica, 125 pesetas. En farmacia
de Vinaros, 125 pesetas. En farmacia de Castellón, 125 pesetas.

De venta en las principales farmacias de Castellón y Tortosa, 28, 29, 30, 31,
desde donde se ruega visitar a José Guas.

DISPONIBLE

Pictorial Review

GRAN REVISTA ILUSTRADA

ARTE, LETRAS, HOGAR

LA MEJOR REVISTA DE MODAS

DE LOS ESTADOS UNIDOS

Edición española, 125 pesetas

En Castellón de venta en los periódicos. Floor de Castellón

Requiere - Representante
Castellón - Calles
CALLE DE LA PAZ

TERMAS PALLARES ALHAMA DE ARAGON

CINCO HOTELER BALNEARIAS Y LA GRAN GASCARA

Gran Casino-Teatro
Institución

Periódico de la tarde

En quales, remittidos, recibidos y anuncios a precios económicos.

EL CLAMOR